

ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) JULIO 2008

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** de julio registró un crecimiento promedio anual de 3.1 por ciento (5.9% en julio de 2007). En términos acumulados la actividad mostró un incremento de 3.9 por ciento (6.1% en similar período de 2007). La desaceleración de la actividad económica fue consecuencia de menores crecimientos en transporte y comunicaciones, financiero, industria, pecuario y construcción; el aporte de los grupos mencionados fue de 1.6 puntos porcentuales. La actividad comercial registró un crecimiento similar al mes previo, aportando 1.5 puntos porcentuales. Por su parte, las actividades agricultura y minería continuaron reflejando variaciones negativas, con un aporte conjunto de -0.3 puntos porcentuales; sin embargo, se observó cierta recuperación al registrarse una caída menor que el mes anterior.

Agricultura:

La actividad agrícola presentó una reducción promedio anual de 1.9 por ciento (-2.5% en julio de 2007), lo cual significó una leve mejora de 0.2 puntos porcentuales en comparación al mes pasado. En el período enero-julio, la actividad agrícola manifestó un aumento de 13.5 por ciento, referente al mismo lapso del año previo.

El informe de producción del MAGFOR de julio indicó que la extensión sembrada de granos básicos fue 419.0 miles de manzanas, lo cual representó un avance de 78.6 por ciento de las intenciones de siembra para la época de primera del ciclo 2008/2009 y un descenso de 6.9 por ciento con relación a lo cultivado a la misma fecha del ciclo previo. Referente al cultivo de oleaginosas, se han sembrado 34,304 manzanas, lo cual significó el 45.4 por ciento de lo que se proyecta cultivar en el ciclo vigente y representó un importante aumento con relación a lo sembrado en el mismo período de la temporada anterior, debido al significativo crecimiento de la área sembrada de maní motivado por las perspectivas de mejoras en el precio al productor y por el incremento de la demanda del mercado mexicano. Lo anterior originó que algunos productores de granos básicos se dediquen a la producción de maní, por lo que en el corto plazo una de las procesadoras de maní realizará ampliación de su capacidad de procesamiento. De la superficie total cultivada de granos básicos, el 61.5 por ciento fue de maíz, el 23.3 por ciento de frijol, el 11.9 por ciento de arroz seco y el resto de sorgo. A la fecha, se registran 12.5 miles de manzanas perdidas por exceso de lluvia, las cuales fueron menor en 17.9 a las contabilizadas en igual período del año anterior.

El precio promedio internacional del café fue US\$140.55 por quintal oro, el cual mostró un leve descenso de 0.6 por ciento en comparación al mes pasado y un aumento de 25.6 por ciento respecto a igual mes del año anterior, a causa del buen comportamiento de la cosecha brasileña. El precio de futuro del azúcar aumentó en 20.5 por ciento en comparación al mes previo, motivado principalmente por las expectativas de una menor producción de caña de azúcar en la India y por mayores niveles de exportación de etanol por parte de Brasil.

Pecuario:

La actividad pecuaria creció 2.5 por ciento en promedio anual (7.8 por ciento en julio 2007), inferior en 0.3 puntos con relación al mes de junio, derivado de menor volumen exportado de ganado en pie y el menor sacrificio de aves por parte de las granjas industriales. En el período enero-julio, la actividad pecuaria registró un crecimiento de 2.3 por ciento, respecto al mismo período del año anterior, determinado por el ascenso de la matanza industrial que creció 5.6 por ciento con relación a igual período del año previo.

La matanza total de ganado vacuno presentó un aumento promedio anual de 5.5 por ciento, disminuyendo su ritmo de crecimiento con relación al mes anterior (6.4%). En el período enero-julio,

se han sacrificado 357.7 miles de cabezas (338.6 miles de cabezas en similar período de 2007), de las cuales el 76.0 por ciento fueron sacrificadas en mataderos industriales, y el resto correspondió a matanza municipal. El precio internacional de la carne fue de US\$1.88 por libra, lo que significó un aumento de 10.8 por ciento con relación al mes pasado y de 43.2 por ciento relativo al mismo período de 2007. El comportamiento ascendente del precio fue debido a que se mantuvieron las expectativas de incrementos de la demanda mundial y por barreras sanitarias a la importación de este producto por parte de algunos países. Para el corto plazo se prevé una disminución de precios por una baja de la demanda interna en Estados Unidos.

La actividad avícola presentó un ligero crecimiento promedio anual de 0.8 por ciento (8.5 por ciento en julio 2007), lo cual fue determinado por el crecimiento de 1.6 por ciento en la producción de huevos (2.6% en julio de 2007). El sacrificio de aves aumentó 0.6 por ciento en promedio anual (10.4 por ciento en julio 2007), recuperándose levemente en 0.2 puntos porcentuales en comparación al mes anterior. De acuerdo a información de la Asociación Nicaragüense de Avicultores y Productores de Alimento (ANAPA), tres plantas procesadoras cuentan con certificación sanitaria para iniciar exportaciones de carne avícola hacia Venezuela y se estima el envío de alrededor de 1700 toneladas por trimestre.

Las exportaciones de ganado en pie disminuyeron 20.1 por ciento en promedio anual (20.0% en julio 2007). En el periodo enero-julio, se enviaron aproximadamente 40.0 miles de cabezas, inferior en 28.5 por ciento a lo contabilizado en similar período de 2007. El precio internacional del ganado en pie mostró un crecimiento de 4.4 por ciento con relación al mes junio y de 9.3 por ciento de forma interanual.

Pesca:

La actividad pesquera manifestó un crecimiento promedio anual de 0.1 por ciento (11.3% en julio 2007), inducido básicamente por el comportamiento ascendente de la captura de langosta, que contrarrestó la menor captura de los barcos camarones y pesqueros, lo cual a su vez fue inducido por la subida de precios de los insumos de captura, especialmente el combustible, y en algunos casos, por la poca disponibilidad de las especies en las zonas de pesca.

La captura de langosta siguió con su ritmo creciente, al alcanzar una variación promedio anual de 26.7 por ciento (-11.3% en julio 2007). En el lapso enero-julio, la tasa de variación promedio mostró un aumento de 49.6 por ciento. Por su parte, la captura de peces presentó una reducción promedio anual de 4.2 por ciento (15.1% en julio 2007).

La actividad camaronesa continuó con su ritmo descendente, iniciado desde abril, al registrar una disminución de 6.9 por ciento (19.8% en julio 2007). El precio internacional promedio del camarón talla 16/20 fue de 6.64 dólares la libra, mostrando una disminución de 2.7 por ciento con relación al registrado en el mes de junio y crecimiento de 27.4 por ciento en términos interanuales.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) continuó desacelerándose, al mostrar un crecimiento promedio anual de 0.4 por ciento (9.4% en julio de 2007). Las ramas de alimentos y bebidas continuaron mostrando tendencia a la baja, lo que continuó influyendo en la fuerte desaceleración de la actividad. Adicionalmente, se observaron disminuciones en la producción de derivados del petróleo, y papel e imprenta, aportando en total -1.1 puntos porcentuales. No obstante, se observó dinamismo en las ramas vestuario, tabaco, caucho y plástico, productos químicos y productos no metálicos, los que aportaron en conjunto 1.4 puntos porcentuales a la actividad.

La rama bebidas continuó mostrando comportamiento desacelerado, indicando un crecimiento promedio anual de 0.3 por ciento (17.8% en julio de 2007). En el período enero-julio, la rama mostró un incremento de 1.3 por ciento (10.1% en 2007). La fuerte desaceleración en la producción de aguas gaseosas continuó marcando la pauta del comportamiento de la rama, presumiblemente originada por la contracción de la demanda de este rubro al finalizar la época de verano. En contraposición, se observó dinamismo en los rubros rones y cervezas, en donde la demanda ha mostrado mayor estabilidad.

La rama alimentos registró una disminución promedio anual de 0.9 por ciento (15.3% en julio de 2007). En el período enero-julio, la producción de bienes alimenticios registró una baja de 1.8 por ciento, con respecto al mismo período del año previo (16.8% en julio de 2007). La disminución en la producción de carne de pollo, cuya demanda se vio afectada por el incremento del precio, aceite vegetal, leche pasteurizada, harina de trigo, azúcar y café procesado, continuaron influyendo de manera categórica en la baja de la actividad. Sin embargo, se observó dinamismo en la producción de carne de res (debido principalmente al incremento de las exportaciones), queso, avena y galletas.

La rama vestuario presentó un incremento promedio anual de 3.3 por ciento (-1.5% en julio de 2007). Los productos químicos registraron un crecimiento promedio anual de 21.5 por ciento, en donde sobresalieron productos farmacéuticos, pinturas, anticorrosivos y producción de alcohol. Otras ramas que continuaron mostrando dinamismo fueron: tabaco, caucho y plástico, madera y productos no metálicos con crecimientos anuales de 18.3, 5.2, 20.2 y 3.1 por ciento, respectivamente.

Minería

La actividad minera continuó su tendencia a la baja, con una disminución promedio anual de 13.0 por ciento (2.9% en julio de 2007), inducida por bajas en la minería metálica (-15.3%) y en la no metálica (-8.8%). Sin embargo se observó una mejora de 1.4 puntos porcentuales respecto al mes anterior. La caída de la minería metálica fue debido a la menor extracción de oro (-15.7% promedio anual), como consecuencia del cierre temporal de una de las principales empresas. La reducción de la minería no metálica fue ocasionada por disminuciones en la producción de piedra cantera (-5.0%) y arena (-31.8%), lo que contrarrestó el crecimiento en hormigón (76.1%). Al mes de julio, la actividad minera mostró una disminución de 8.6 por ciento con respecto al mismo período de 2007.

El precio internacional del oro promedió en julio US\$ 938.5 la onza troy, 4.3 por ciento por encima del precio del mes anterior y 40.4 por ciento mayor al registrado en julio 2007. El precio continúa siendo impulsado por la constante debilidad del dólar frente al euro.

Construcción:

El indicador de materiales de construcción continuó mostrando crecimiento con una tasa de variación promedio anual de 2.4 por ciento (-7.6% en julio 2007). El comportamiento de este indicador fue sustentado por el crecimiento en la producción de cemento (3.5%), adoquines (41.0%) y piedra triturada (36.8%). En el período enero-julio, la producción de materiales de construcción mostró un incremento desacelerado de 3.6 por ciento respecto al mismo período del año pasado (-6.1% a julio de 2007). En la construcción privada se registró un comportamiento negativo en los destinos industrial y residencial; en este último, la baja se debió a la disminución en la ejecución por el incremento en los precios de los materiales de construcción y por la no aprobación de nuevos proyectos, debido a la protección del medio ambiente en zonas vulnerables. En lo que respecta a la construcción pública, en el segundo trimestre se observó un mejor desempeño en la ejecución del programa de inversión pública, registrando un crecimiento promedio anual de 7.3%.

Comercio:

La actividad comercial indicó un crecimiento promedio anual de 7.2 por ciento (6.5% en julio de 2007). Al mes de julio, el incremento acumulado fue de 6.8 por ciento (7.1% en el mismo período de 2007). La comercialización de bienes importados continuó influyendo directamente en el dinamismo de la actividad, al aportar 6.2 puntos porcentuales al desarrollo de la misma. Dentro de los bienes importados de consumo destacaron productos alimenticios, medicinas y productos farmacéuticos y productos de vestuario y calzado; en bienes intermedios sobresalieron fertilizantes y agroquímicos, productos de origen metálicos y productos de origen no metálicos y mineral; en bienes de capital resaltaron equipo de transporte, equipo para telecomunicaciones, máquinas y aparatos de oficinas y científicos y máquinas y herramientas agrícolas, principalmente.

Financiero:

La actividad financiera continuó mostrando tendencia desacelerada, registrando un crecimiento promedio anual de 4.9 por ciento (16.5% en julio de 2007). En el período enero-julio, el comportamiento acumulado mostró una disminución de 2.6 por ciento (17.9% en 2007). La actividad continuó siendo sustentada por los ingresos financieros netos que reflejaron un crecimiento promedio anual de 8.4 por ciento, lo cual se tradujo en una disminución de 1.7 puntos porcentuales respecto al mes previo. Adicionalmente, los ingresos operativos diversos han disminuido considerablemente, lo cual ha contribuido a la desaceleración de la actividad; sin embargo, se observó una fuerte caída en los gastos operativos diversos.

Energía y agua potable:

La actividad de energía y agua reflejó una tasa de crecimiento promedio anual de 1.0 por ciento (3.0% en julio de 2007), sustentado por el incremento de 0.5 por ciento en la generación de energía (3.6% en julio de 2007) y de 2.8 por ciento en el volumen de agua (1.3% en julio de 2007), superior en 0.4 puntos con relación al mes anterior. En términos acumulativos, esta actividad mostró al mes de julio un crecimiento de 2.0 por ciento al compararlo con el mismo período del año pasado (3.7% en julio del 2007).